

Sous l'autorité du Président du Département des Hauts-de-Seine, la Cité de l'enfance organise les 23 et 24 septembre prochains, un parcours mémoriel en VTT pour les jeunes qu'elle accueille et accompagne. Les chemins empruntés relieront le Plessis-Robinson au Mont Valérien avec des haltes destinées à leur faire connaître le département et à mettre en lumière des personnalités ayant œuvré pour les droits de l'homme.

## Au fil du parcours, la transmission de valeurs citoyennes

Le Département des Hauts-de-Seine abrite des lieux de mémoire faisant partie intégrante de son patrimoine historique. Transmettre cet héritage est aujourd'hui au cœur du projet porté par les services des Solidarités du Département, en particulier des professionnels qui accompagnent les jeunes confiés à l'Aide Sociale à l'Enfance au sein de la Cité de l'enfance située au Plessis-Robinson.

**"Sur les chemins de la mémoire"** vise à proposer à ces jeunes une expérience concrète destinée à leur inculquer des valeurs citoyennes tout en leur permettant de découvrir les parcours et le vécu de femmes et d'hommes libres qui sont morts pour la France.

Le parcours propose :

- **Un départ du Plessis-Robinson** le [23 septembre](#) pour commémorer la mémoire de Mme Marguerite LEWANDOWSKA, héroïne de guerre, dernière habitante du petit-château (lieu d'implantation actuel de la CDE), ancienne infirmière, assistante sociale, décédée en 1944 au cours d'un mitraillage d'un convoi pour porter secours à des blessés.
- **Châtenay-Malabry** en l'honneur du Président, et en commémoration de la mémoire de M. Pierre Désiré JARRIGE, alias DELSY, résistant FFI exécuté le 16 août 1944 après torture par la Gestapo.
- **Issy-les-Moulineaux** en hommage à Mme Lucie AUBRAC héroïne de la résistance française décédée le 14 mars 2007 à Issy-les-Moulineaux (ses parents ont demeuré à Châtenay-Malabry).
- **Sèvres** en hommage à Mme Yvonne HAGNAUER, pédagogue, résistante, ayant ouvert sa maison à des orphelins de confession chrétienne, des enfants juifs et des adultes dont l'accueil de celui qui deviendra le mime Marceau.
- **Rueil-Malmaison** en hommage à M. Jacques BAUMEL, homme politique français, résistant compagnon de la libération, décédé en 2006, secrétaire d'état, Président du Conseil Général des Hauts-de-Seine du 17 mars 1976 au 24 mars 1982.
- **Suresnes** en hommage à M. Henri SELLIER maire, sénateur, ministre de la Santé durant le front populaire, membre des quatre-vingt parlementaires ayant refusé les pleins pouvoirs au Maréchal Pétain, arrêté, interné et décédé en 1943.

- **Asnières-sur-Seine** en hommage à Mme Eugénie EBOUE-TELL résistante, femme politique française, sénatrice, députée, conseillère municipale d'Asnières.
- **Gennevilliers** en hommage à M. Frédéric CHAZOTTES, résistant FFI, fusillé le 21 août 1944
- **Nanterre** en hommage à André ROMANET, professeur de pédagogie à l'université et à sa femme Simone ROMANET dont le titre de justes parmi les nations a été décerné par Yad VASHEM pour leurs actions dans leur département du Rhône.
- **Arrivée à Suresnes Mont-Valérien** le [24 septembre](#) en hommage à M. Charles PASQUA, en 1942, qui alors âgé de quinze ans s'engage dans la résistance sous le pseudonyme « prairie » et rejoint les rangs de combat, mouvement français de résistance, ministre d'Etat de l'Intérieur et de l'Aménagement du Territoire, député français, député européen, Président du Conseil Général des Hauts-de-Seine.

## Citoyenneté et solidarité au cœur du projet

Le passage à la vie d'adulte de ces mineur(e)s nécessite un accompagnement concret à la citoyenneté afin de leur permettre de mieux appréhender l'histoire de France et ainsi de susciter un sentiment d'appartenance à un groupe, à une nation; une ouverture sur les autres qui favorise le partage.

En rupture de lien, marqués par une histoire familiale et sociale difficile, ces jeunes, accueillis dans l'établissement, bénéficient d'un accompagnement éducatif adapté à leur âge dans lequel s'inscrit "*Sur les chemins de la mémoire*" grâce à l'engagement physique, l'ouverture aux autres, la célébration des valeurs de la République qu'il insuffle.

Le projet repose sur un important travail en réseau avec les autorités administratives, les services de police, de gendarmerie, l'Education Nationale, les services de l'Etat (Préfecture), le Maire, l'Office National des Anciens Combattants et Victimes de Guerre (ONACVG), l'Association des filles et fils déportés juifs de France, l'A.N.M.O.N.M.(Association Nationale des Membres de l'Ordre National du Mérite), le Souvenir Français, les associations patriotiques, etc...

Le projet concerne une dizaine de jeunes en demande d'expériences sportives.